Это нужно знать!!!
1. АЛФАВИТ.
В русском алфавите 33 буквы. Буквы мы видим и пишем. Звуки – слышим, произносим. 
Гласных звуков – 10, согласных звуков -21. Буквы Ь и Ъ не являются звуками.

2. ГЛАСНЫЕ БУКВЫ.
Гласные буквы: А-Я, О-Ё, У-Ю, Ы-И, Э-Е.

Гласные А, О, У, Ы, Э на письме обозначают твёрдость согласных звуков.

Гласные Е, Ё, И, Ю, Я на письме обозначают мягкость согласных звуков.

Например: мал – [м] твёрдый звук, так как после него стоит звук А.
                    мял -  [м`] мягкий звук, так как после него стоит звук Я.
 

3. ГЛАСНЫЕ БУКВЫ обозначающие два звука.
Гласные Е, Ё, Ю, Я обозначают два звука в том случае, когда:

( стоят после гласной, например: маяк – [я] обозначает два звука, так    как стоит  после гласного А, значит в   слове маяк – 4 буквы, 5 звуков;
( стоят в начале слова, например: ёлка – [ё] обозначает два звука, так как стоит в  начале слова,  значит в слове ёлка – 4 буквы, 5 звуков;
( стоят после Ь или Ъ знака, например: вьюга – [ю] обозначает два звука, так как после него стоит Ь.
                Буква Е обозначает звуки [Й] [Э].

                Буква Ё обозначает звуки [Й] [О].

                Буква Ю обозначает звуки [Й] [У].

                Буква Я обозначает звуки [Й] [А].

 

4. СОГЛАСНЫЕ ЗВУКИ. Твёрдые/мягкие.
Согласные звуки делятся на твёрдые и мягкие, звонкие и глухие.

Всегда твёрдые – [Ц]  [Ж]  [Ш]. Всегда мягкие – [Ч`]   [Щ`]   [Й`]. Чтобы определить твёрдость или мягкость остальных согласных смотри правило № 2.

 

5. СОГЛАСНЫЕ ЗВУКИ. Глухие/звонкие.
Всегда звонкие (непарные) согласные: Й, Л, М, Н, Р. Всегда глухие (непарные) согласные Х, Ц, Ч, Щ. Остальные согласные звуки образуют пары:

Б          В         Г          Д         Ж        З    -   ЗВОНКИЕ

П         Ф         К         Т          Ш        С    -   ГЛУХИЕ

 

6. ШИПЯЩИЕ ЗВУКИ.
К шипящим согласным относят звуки [Ж], [Ш], [Ч],[Щ].

 

7. СЛОГИ.
В слове столько слогов, сколько гласных букв, например: ма/ли/на – в этом слове 3 слога, так как в нём 3 гласные буквы. 

 

8. ПРАВИЛА ПЕРЕНОСА.
- Слова переносятся по слогам, например: бо-ло-то, кро-вать.

- Если в словах есть Ь или Ъ, то они остаются на строчке, например: паль-чик, подъ-езд, ко-лье.        

- Если в словах есть Й, то при переносе она не отделяется от гласной, н-р: шай-ба, лей-ка, лей-ся.
- В словах  с удвоенными согласными одна буква остаётся на строке, другая переносится, например: кас-са, ван-на.
- Нельзя переносить одну букву и слова с одной гласной, например: ест, пол, лаю, якорь.        
- Не нарушать границу между приставкой и корнем, например: при-сказ-ка, над-пись.
 

9. УДАРЕНИЕ. СИЛЬНЫЕ И СЛАБЫЕ ПОЗИЦИИ ГЛАСНЫХ И СОГЛАСНЫХ.
Гласные и согласные звуки могут быть в сильной и слабой позиции. 
В сильной позиции находятся ударные гласные звуки, безударные – в слабой позиции. 
В сильной позиции находятся звонкие согласные и согласные, которые произносятся чётко, остальные – в слабой позиции. 

Знак ударения не ставится на письме в случае, если в слове один слог или есть буква ё.
10. ПРАВИЛО ЗАГЛАВНОЙ БУКВЫ. Имена собственные/нарицательные.
С большой буквы всегда пишутся:

( Имена, отчества, фамилии людей, Александр Сергеевич Пушкин. 

( Названия сёл, городов, морей, рек, озёр, деревень, например: страна Россия, город Орёл, Балтийское море, река Нева, озеро Байкал, деревня Вишенка. 
( Клички животных, например: кот Барсик, пёс Дружок, корова Зорька.
Все перечисленные группы слов относятся к именам собственным (собст.), остальные слова являются нарицательными (нариц.).

 

11. ПРАВОПИСАНИЕ ЖИ-ШИ, ЧА-ЩА, ЧУ-ЩУ.
Буквосочетания жи-ши пиши с буквой И, ча-ща пиши с буквой А, чу-щу – с буквой У.

 

12. ПРАВОПИСАНИЕ ЧН, ЧК, РЧ, РЩ, НЩ, НЧ.
Буквосочетания ЧН, ЧК, РЧ, РЩ, НЩ, НЧ пишутся без мягкого знака: точка, печник, перчик, 
конторщик, женщина, венчик.  

 

13. РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫЕ МЯГКИЙ И ТВЁРДЫЙ ЗНАКИ.
Разделительный Ь пишут после согласной перед гласными: Е, Ё, И, Ю, Я. 
Например: веселье, ружьё, вьюга, ладья, воробьи
Разделительный Ъ пишут после приставок, оканчивающихся на согласную, перед гласными: Е, Ё, Ю, Я, например: объект, объём.
Разделительный Ъ не пишется перед гласными: А, О, У, Э, например: разодетый, разудалый.
14.  МЯГКИЙ ЗНАК ОБОЗНАЧАЮЩИЙ МЯГКОСТЬ СОГЛАСНЫХ.
В конце существительных после шипящих женского рода пишется Ь, не пишется у существительных мужского рода, например: речь, гуашь, но: ландыш, меч. 
   

15.  БЕЗУДАРНЫЕ ГЛАСНЫЕ В КОРНЕ СЛОВА.



Чтобы проверить безударную гласную в корне слова, нужно подобрать такое однокоренное слово, в котором эта гласная находилась бы в сильной позиции (под ударением).

Например: [image: image1.jpg]600d — 580w, Turiesd — Ciriuii, bepezd — bZpgz — npubpdxnmii.




16.  БЕЗУДАРНЫЕ НЕПРОВЕРЯЕМЫЕ ГЛАСНЫЕ В КОРНЕ СЛОВА. 
Безударные гласные в корне, которые нельзя проверить ударением, нужно запомнить (или пользоваться словарём). Например: инженер, собака.
  
17.  ПАРНЫЕ СОГЛАСНЫЕ В КОРНЕ
      Чтобы правильно обозначить парные согласные звуки в корне слова, нужно изменить слово так, чтобы после согласного стоял гласный или непарный звонкий согласный.

      Например:
 [image: image2.jpg]n0e3) — noesda, MaZKuil — MAZOK,



   

18.  УДВОЕННЫЕ СОГЛАСНЫЕ.
В некоторых словах согласные звуки обозначаются удвоенными буквами. Если удвоенные согласные находятся в корне, то их правописание нужно запомнить. Например: 
[image: image3.jpg]xaace,





19.  НЕПРОИЗНОСИМЫЕ СОГЛАСНЫЕ Л, Д, Т, В.

Непроизносимые согласные образуются при сочетании трёх или более согласных. Чтобы правильно написать слово с непроизносимой согласной, нужно проверить его с помощью гласной или звонкой согласной или чтобы он стоял в конце слова. Например: [image: image4.jpg]n03Qnuil — ono3dax, s0pagcmeyil — 30pague, coynye —
coaneunviii, nacmbuue — nacmuy.




Но ЗАПОМНИ: счастливый, чувство, лестница, праздник. 
Не путай слова, в которых непроизносимые слова не пишутся: чудес(?)ный – чудесен, вкус(?)ный – вкусен.
